



# La Lectura Popular

AÑO XXII.

Orihuela 15 de Marzo de 1903.

Núm. 470

## EL GRAN MODELO

La elegante pluma del P. Vilariño dirigiéndose á los obreros les habla de esta manera:

«San José tiene para vosotros especial atractivo. ¿cómo no? San José fué de vuestra categoría. No fué propietario, no fué patrono, no fué rico, no fué lo que vosotros despreciativamente llamais *burgués*. Fué lo que sois vosotros, obrero.

Traed todas esas hojas tumultuosas que se llaman *La Lucha de Clases*, *El Socialista*, *El Motín* y yo las refutaré con una sola página; con la de San José trabajando en el taller.

¿Sois pobres? Pobre fué San José. ¿Teneis que trabajar todo el día? Todo el día trabajaba San José. ¿Vuestra casa es pequeña, andais escasos de recursos, llevais ropas rotas, viejas, remendadas; teneis mala comida y mala cama; los ricos os desprecian, os pagan mal vuestro trabajo, tal vez os acosan con exigencias y os oprimen con injusticias? Lo mismo le pasaba á San José. Hasta los gobiernos se portaban con él como los de ahora suelen portarse con vosotros. El gobierno de Augusto le obligó á ir á Belén á inscribirse en el censo con muchos gastos y molestias. El gobierno de Herodes lo desterró de su patria y no mató á su hijo porque no pudo. El gobierno de Arquelao le obligó á estar escondido en Nazaret durante mucho tiempo; y aunque entonces él ya no vivía, entre el gobierno de Caifas, el de Herodes y el de Pilatos infamaron, azotaron y crucificaron á su Hijo Jesús.

En una cosa no se parecía San José á vosotros; en que no hacía lo que haceis algunos, b a femar, quejarse de su suerte, echar la culpa á la Providencia como si en vuestra casa no pudiera permitir lo que permitió en la suya. No tuvo esas envidias que algunos tienen á los ricos, esos odios que muchos tienen á los amos, esos rencores con que muchos mirais á los acomodados,

A lo cual contestarán hoy los obreros socialistas: «P. Vilariño, todo eso que usted dice es verdad, pero precisamente porque lo es, nos hemos cansado de que lo sea y hemos izado la bandera de la rebelión. ¿Somos todos hombres? Pues ya es hora de que todos seamos iguales; de que todos

gocemos los bienes de este mundo; de que acaben estas irritantes desigualdades sociales que hacen la desgracia de la gente menuda. O todos monjes ó todos canones.,,

Este es el tono en que hoy hablan la mayor parte de los pobres que se llaman ilustrados y aun muchos que se tienen por buenos cristianos, tocados de los errores reinantes y convencidos de que la desigualdad de los hombres no es designio de la providencia divina sino defecto social que se corregirá con el tiempo y el progreso.

¡Qué disparate!

No digo que con el progreso cristiano, ó sea con el aumento de la caridad no se disminuan las amarguras que trae consigo la desigualdad nativa de las condiciones humanas, pero esta desigualdad no dejará de existir nunca por más sistemas socialistas que se inventen.

La desigualdad de fortunas está fundada en la desigualdad de naturalezas, y esta desigualdad solo Dios la corrige.

Antes de preguntar los pobres por qué no son ricos, debían preguntar los tontos por qué no son sabios, los débiles por qué no son fuertes, los enfermizos por qué no son sanos; pues sabido es que si muchos pobres no son ricos es por falta de salud, de energía, de inteligencia etc. etc. y que si veinte veces se les enriqueciera, veinte veces volverían á su antiguo estado llevados por la mano de la Providencia que ha hecho de la desigualdad una necesidad universal.

Hace algun tiempo publicamos un artículo dedicado á propagar la obra del «Pan de San Antonio» y se nos ocurrió parodiar de esta manera los conocidos versos de Calderón.

*Cuentan de un tonto que un día  
Los sesos se devanaba  
De tanto que cavilaba  
Pensando sta tontería,  
«¿Por qué el Señor nos haría  
Desiguales? ¡Qué rareza!,  
—Pues menuda es la simpleza*

*Contestaron sus dos pies:  
Si andas Colás ¿por qué es?  
Porque no somos cabeza.*

Y en efecto, si el mundo anda es porque además de tener cabeza tiene pies, porque hay ricos y pobres, porque hay grandes y pequeños, porque hay armonía; para la cual es preciso que los pitos del órgano no sean iguales.

¿Qué sería de la sociedad si se igualaran esos pitos? No sólo desaparecería el órgano social, sino que aplicado ese principio al resto de la creación desaparecería todo cuanto existe.

Imaginémonos, por ejemplo, un mundo físico en que todos los minerales tuvieresen las mismas propiedades; todos los vegetales las mismas virtudes; todos los animales los mismos instintos.

Además, el mineral podría luego quejarse de no ser igual al vegetal, el vegetal de no ser igual al animal; el animal de no ser igual al hombre; el hombre de no ser igual á Dios.

Es decir que para llegar á la igualdad perfecta, consumación según algunos del derecho perfecto, habría necesidad de que todo lo existente fuese Dios; y como dioses no puede haber mas que uno solo, eche usted *jigos*.

A ese absurdo conduce el sueño de los *Colases* igualitarios.

Pero mejor se percibe aún su disparatada manera de discurrir, observando la disposición del cuerpo humano.

Cada miembro de nuestro cuerpo tiene su destino y sólo cumpliendo cada uno de ellos la misión que Dios le señaló, puede vivir el hombre y desempeñar su papel.

¿Qué sería de nuestra cabeza si no la sirviesen las manos y los pies!

¿Y qué sería de nuestras manos y pies si no los guiase la cabeza?

Lo mismo sucede en el cuerpo social. ¿Qué sería del rico sin el pobre y del pobre sin el rico?

Hay que desengañarse. Mientras el mundo sea mundo habrá pobres y ricos,



grandes y pequeños, sabios é ignorantes, porque es preciso que los haya: y preciso es que los haya porque el rico necesita al pobre y el pobre al rico y el pequeño al grande y el grande al pequeño.

Lo que hay que pedir para salvarnos no es igualdad sino justicia.

Y sin embargo de esto nadie se acuerda; y si se acuerda alguno de la justicia es para pedir la del embudo: lo ancho para él y lo estrecho para los demás.

El jornalero no quiere trabajar lo justo y defrauda en su jornal al patrono, el patrono no quiere pagar lo justo y procura defraudar al jornalero; el de abajo odia al de arriba y el de arriba aplasta al de abajo.

De ahí, de ahí vienen nuestras desdichas.

No de la desigualdad de las condiciones humanas que son providenciales y no pueden dejar de existir nunca.

De ahí, de ahí, de la falta de justicia y de caridad que reina en el cuerpo social y de la cual tienen principalmente la culpa los que combaten la fé católica única que pudiera remediarla.

¿Cómo han de hacer justicia á los hombres los que no creen en Dios?

¿Cómo han de tratarse como hermanos los que no creen que tienen padre?

Lo que harán es devorarse como lobos: y eso acontece ya, pues á medida que crece la incredulidad crece el egoismo, y los ladrones, asesinos, estafadores y embusteros se encuentran hoy hasta deajo de las piedras.

Los majaderos que quieren arreglar el mundo arrancando la fé de los corazones; los ateos que quieren arreglar la sociedad haciendo al rico más egoista y al pobre más envidioso con sus predicaciones impías y blasfemas, sino me causarán indignación me darian risa.

Quieren edificar una casa y destruyen los cimientos.

Preciso es convencerse de una vez que solo la religión verdadera posee la clave del progreso verdadero.

San José fué, no solo un modelo de obreros sino un modelo de estadistas y un modelo de sociólogos.

¿Por qué?

Porque fué un modelo de santos.

Sus virtudes imitadas por los que hoy tanto se quejan de los males que sufre el pueblo, bastaria, no solo á remediarlos sino á restaurar la sociedad haciéndola volver al buen camino.

Grandes y pequeños, ricos y pobres obreros y patronos si imitáramos á S. José nos salvaríamos; pero como no lo imitamos nos llevará Pateta.

ADOLFO CLAVARANA

## EL HOMBRE SIN FÉ

¿Qué es el hombre sin fé? Lo que las flores sin los halagos de la luz del día: la negra afirmación de la falsía, un vil sustentador de hondos errores.

Un loco timonel que, ansiando horrores, su propia nave hacia el abismo guía; lo abstracto, lo confuso, lo que enfría el sublime calor de los amores.

La fé es el astro á cuya luz potente brotan las flores de inefable esencia que al mundo da la religión cristiana.

Cuando falta la fé, que eternamente brinda su hermosa luz á la conciencia, muere la flor de la razón humana.

L. SANCHEZ ALAEZ.

## UN BUEN ALCALDE

El de Carrión de los Condes acaba de imprimir y publicar el siguiente bando:

Don Jesús Fernández Lomana, Alcalde Constitucional de esta ciudad de Carrión de los Condes.

### Á MIS CONVECINOS

El domingo próximo 22 del actual celebra la Iglesia el vigésimo quinto aniversario de la exaltación al trono Pontificio del venerable y beatífico *Padre León XIII*.

La cristiandad toda está, con motivo de este memorable acontecimiento, de fiesta y regocijo; la familia cristiana entusiasmada y gozosa, se prepara á rendir público testimonio de admiración y cariño, de respeto y veneración á nuestro sapientísimo Pontífice.

De este común y universal sentir no ha de ser Carrión, que tantas pruebas tiene dadas de religión y piedad, una excepción entre sus hermanos, á los que con seguridad se sumará en esta ocasión contribuyendo espontáneamente á la mayor esplendidez de la fiesta.

Haciéndome por anticipado eco de tan legítimas aspiraciones como representante vuestro, os invito:

1.º A que en la noche del sábado de 8 á 9 ilumineis los balcones y fachadas de vuestras casas.

2.º A que asistáis en la mañana del domingo á la misa solemne que con sermón y Te-Deum celebra el Cabildo de esta ciudad en la parroquia de San Andrés; y

3.º A que colguéis los balcones y ventanas de vuestras casas en todo el día del domingo.

Hoy más que nunca se necesita hacer alarde de los sentimientos religiosos. No os amedrente el insulto del descreído y la ironía del indiferente; gritemos todos los cristianos ¡Viva el Papa!

¿Que tal? ¿No les parece á ustedes que alcaldes como este es lo que hacen falta en todos los pueblos de esta que se llama nación católica?

Por que ¿en qué se conoce que lo es?

No por cierto, en que las autoridades en ella imperantes se cruceñ de brazos cuando la barbarie atea apedrea las iglesias disuelve las manifestaciones religiosas ó escandaliza en calles, plazas, mitins y teatros, disparatando contra todo lo más sagrado del

cielo y de la tierra como suele acontecer.

Si las autoridades de esta España católica fuesen católicas de veras no sucederían tales cosas.

Las que lo son, enseguida se les conoce.

Ejemplo; el de cierto alcalde de un pueblo muy proximo que no citamos por no herir la modestia de tan digno funcionario, que con su conducta y en unión del párroco y el coadjutor sacerdotes celosísimos estan transformando al pueblo en que viven. Empecemos diciendo que allí la administración municipal marcha á maravilla; que allí no se filtra por ninguna parte el sudor del contribuyente; que allí nadie roba; que los empleados cumplen; que el maestro de escuela (que es otro bello sujeto) instruye á los niños, de verdad; que allí se ha fundado un círculo católico donde empezando por el cura y coadjutor y acabando por el maestro y el alcalde todo el mundo trabaja para propagar entre los vecinos las ideas cristianas y la verdadera cultura. Cuando el alcalde no tiene otro tema, dá conferencias de urbanidad y de moral. Y como de ante de sus palabras ván sus ejemplo el pueblo aprovecha muy bien el sermón y camina como una seda en derechura del progreso verdadero.

¿Cuándo nos convenceremos de que así moralizando y cristianizando prácticamente á los españoles es como se ha de regenerar España?

Y ¿cuándo nos persuadiremos que para llegar á eso se necesita que los católicos todos tomemos parte en la lucha política contra la barbarie liberal para llegar á ocupar los puestos que ocupa el diablo y hacer lo contrario de lo que él hace?

ADOLFO CLAVARANA

## SECCION INSTRUCTIVA

### NACIMIENTO DE SAN JOSÉ

La opinión de muchos teólogos, que es la generalmente admitida, es que san José tuvo el privilegio, como Jeremías y san Juan Bautista, de ser santificado antes de su nacimiento. Cuando vino al mundo, su padre Jacob le puso el día de su circuncisión el nombre misterioso de *Josef* que significa *engrandecimiento*, que envuelve la idea de grandeza por excelencia. «Se puede conjeturar, dice san Bernardo, qué clase de personaje fué san José atendiendo á la sola interpretación de su nombre que quiere decir *engrandecimiento*.»

Colmado de gracia desde el primer instante de su vida, san José estaba preparado para el sublime ministerio que debia ejercer con Jesús, Maria y la Iglesia. Este tesoro de gracia lo describe en pocas palabras la Escritura al decir que «era justo», esto es que tenía, según la definición de santo Tomás, «esa rectitud completa del alma que consiste en la reunión de todas las virtudes». Se puede



dice Suarez, que san José ha ocupado el primer lugar en el estado de la gracia entre los santos.

Ahora bien, si José estaba colmado de riquezas espirituales, faltábanle las demás riquezas; pues en Judea, la abundancia de granos y la fecundidad de los rebaños eran el elemento de la consideración y de la fortuna, mientras que la industria y el comercio, poco estimados entonces, eran el patrimonio de los pobres; y ya sabemos que José era artesano.

Su padre le educó en los trabajos humildes de la madera y el hierro, haciendo todo lo que se refería á su oficio de carpintero (San Agustín); José construía con la ayuda de Jesús yugos para los bueyes (San Justino mártir) y sobresalía en otros trabajos; pero la tradición universal es que siempre se dedicó al oficio de carpintero y que Jesús aprendió con sus lecciones á trabajar la madera, él que debía consumir nuestra redención sobre el madero de la cruz.

LOS DESPOSORIOS DE SAN JOSÉ

La opinión general es que José tenía de 40 á 50 años y había observado perfecta continencia cuando Dios le recompensó sacándole de su soledad y confiándole la Virgen María, que estaba retirada en el templo.

En Persa se conserva el anillo nupcial de José y de María, el cual es de amatista con flores medio abiertas.

Estos desposorios se cumplieron con manifestaciones directas de la voluntad de Dios, guardando presiosamente ambos cónyuges los secretos del Rey de Gloria que había acogido sus promesas de virginidad. San Jerónimo dice que esta unión debía poner á cubierto el honor de María ante los hombres y ocultar el parto virginal á los demonios. Esta unión, á la que no se pueden comparar las demás, fué el tipo de la unión misteriosa de Jesucristo con la Iglesia (San Ambrosio), y en ese día tomaba san José posesión del título de Patron de la Iglesia.

SAN JOSÉ Y LA ENCARNACIÓN

San José esperaba al Mesías; no ignoraba las predicciones, y sabía que en su familia debía nacer el Mesías; pero su humildad no le dejaba suponer que su pobre casa vería al Salvador esperado.

Mas he aquí que un día que estaba trabajando en un taller apartado de su habitación, el ángel Gabriel saludó á la Virgen diciendo llena eres de gracia, y el Espíritu Santo descendió á este Santuario, que se convirtió en el más augusto del universo, y que se venera en Loreto (Italia) á donde le trasportaron los ángeles.

Esta casa de José, hecha sin duda por él como carpintero, es el símbolo de la Iglesia; es uno de los principales monumentos de la gloria del santo Patriarca; pero entonces, por permiso de Dios, ignoró los misterios realizados.

Entretanto, la santísima Virgen quería ver á su prima santa Isabel, porque el ángel le había revelado que había concebido en su vejez, y José, guardián de María, la acompañó sin murmurar. Este via-

je de 25 leguas era á la sazón muy penoso.

Según la costumbre de Oriente, san José saludó á Zacarías, mientras que la santísima Virgen fué recibida por su prima en la habitación reservada á las personas de su sexo. De modo que José no asistió al *Magnificat* ni á las manifestaciones de estas dos madres benditas de Dios; pues entonces sus palabras le hubiesen revelado al punto el misterio que aún debía ignorar.

A la vuelta de este feliz viaje y hallándose la Virgen en el tercer mes de la Anunciación, se apoderó de José una profunda turbación que fué la prueba más cruel de su vida. Pero consiguió dominarla, y aunque no se podía explicar esto, no quiso dudar de María, sino resolvió dejarla secretamente. Entoces fué cuando el Señor tuvo compasión de sus angustias más crueles que las de Abraham al ver á su hijo Isaac en la pira, y se le apareció un ángel durante el sueño y le dijo: «José, hijo de David, no tengas inconveniente en vivir con María tu esposa, porque lo que lleva en su seno es obra del Espíritu Santo.» (Mateo, I, 20.)

Estas palabras debían bastarle; pero el ángel, continuando su misión, recompensó su fé prosiguiendo: «Daré á luz un hijo y le pondrás por nombre JESÚS (es decir Salvador); porque el salvará á su pueblo libertándole de sus pecados.»

Cuando José despertó sintió una dulce tranquilidad. Sabía que María había advertido sus zozabras y le participó la comunicación celestial, produciéndose entonces el mismo consuelo y alegría que en la Visitación.

En la Visitación, María no había dicho el secreto del Señor á su prima, pero el Señor se dignó revelarlo é Isabel fué la primera en hablar de ello; del mismo modo en esta ocasión, María guardó el secreto, pero el ángel lo reveló y José empezó á hablar, verificándose otro *Magnificat*, cuyo texto ha guardado el cielo.

¡Dichosas las almas que dejan á Nuestro Señor el cuidado de manifestar su gloria!

SUETOS Y VARIEDADES

¡Huelga general!!

(EN INGLATERRA)

—Rrr... rrr... rrr...  
—¡Central! Comunicación con Lord William Steiner.

—¿Con quién hablo?  
—Con Stefen, de Birmingham.  
—¿Qué ocurre, lord?  
—Están algo paralizados los negocios; los almacenes se hallan repletos; no hay demanda del extranjero; las esterlinas han bajado siete peniques....

—¿Y á qué se debe eso, lord Stefen?  
—Creo que obedece á ciertas medidas económicas del gobierno español, al sindicato sobre compra de francos.... ¿entendeis, lord?

—Yes.  
—Además, *Barcelona, Reus, Bilbao...* producen de modo ya considerable, extienden sus mercados....

—Yes.  
—España perfecciona mucho su industria.  
—¿Y habéis pensado en mejorar el asunto?

—Yes, lord; he pensado en la huelga.  
—Bien, telegrafíe á Barcelona; procure además atraerse á los *descontentos* ¿Me entendéis?

—¿De cuanto dispongo, lord?  
—Puede girar *mil libras esterlinas*. De todos modos, si hacemos la huelga, entrarán en caja, por las operaciones venideras, quin-ce ó veinte mil, y si no hacemos este desembolso, habrá que paralizar los negocios....

—Está bién.  
—Procure *afinar*; es necesario dure la *huelga* un mes ó más; si no, es probable que no realicemos todas las existencias.

—Rrr... rrr... rrr...

Telegrama-cifrado:  
A Paul Meiner, *Barcelona*.  
X.—H.—G.—40 and 45.—Old Reus, 1 B.  
—2=C.—L. E.—1000.—Credit.—Stefen.  
(EN CATALUÑA)

—Pero hombre, si nosotros estamos bien, mire V., trabajamos nueve horas, tenemos buen salario, nuestros patronos nos consideran...

—Nada, no estais como merecéis, os explotan; debéis pedir dos horas menos y dos pesetas más; si os unís lo conseguireis.

—Pero, señor, si encarecemos la mano de obra, no podrá el patrón vender el producto. La industria extranjera competirá...

Oye, no te metas en dibujos; aquí lo que importa es el bien vuestro; dejad á los patronos, son unos pícaros explotadores.

—Señor....

—No me objete más; es preciso ir á la huelga *para bien de todos*. Sed buenos demócratas. No tengais miedo; la sociedad internacional os protege. Tomad quinientas pesetas; decid al compañero Lopez que se vea conmigo: un *mitin*, cuatro arengas, un ofrecimiento y cuatro gritos por ahí ¿eh?

—Bien!  
¡Ah! se me olvidaba. De paso, una *pedrada* á algún convento y *jabajo los católicos!* ¿eh?

Telegrama oficial.  
Al Exmo. Sr. Ministro. Obreros metalúrgicos ó tintoreros, forjadores ó aparejadores, *hánse* declarado en huelga. Actitud pacífica por ahora. Convoco reunion de patronos y obreros á fin de estudiar arreglo. Guardia civil patrulla calles. X.  
(EN INGLATERRA)

Rrr... rrr... rrr...  
—Lord William desea comunicación con Lord Stefen.



—Señor.

—Suspenda nuevos envíos.—Encarecida producción en España. Hay pedidos por valor de cien mil libras en los dos meses de huelga.

—Rrr... rrr... rrr...

\*\*

Lector, esto es uno de los odiosos cuadros que representan nuestras actuales huelgas; es una lástima que nuestros obreros no se desengañen del movil oculto de ciertas gestiones. Manejos infames, de dentro ó de fuera, que, so pretexto de beneficio, llevan la miseria al trabajo y la ruina al Capital.

Los maestros de las escuelas deben hablar á los niños de estas cosas, y ya que esta generación decae, hagamos una nueva con otros principios, inteligencia y patriotismo.

En la generosidad de los casos, los fomentadores de las huelgas son enemigos de Dios, de los obreros y de nuestra amada patria.

MELCHOR GARCÍA SANCHEZ.

(Burgos.)

### MOMENTOS LÚCIDOS DE ALGUNOS INCRÉDULOS

*La corrupción del corazón, madre de la incredulidad.*—Bouguer era uno de los hombres más eminentes de su tiempo. A su muerte, en 1758, d' Alembert exclamó: ¡hemos perdido la mejor cabeza de la Academia de Francia! Pues bien; el sabio Bouguer, al convertirse, hizo la siguiente declaración: Yo he sido incrédulo sólo porque he sido corrompido. Mi corazón y no mi inteligencia es el que necesita curación.»

*Reflexión del Príncipe Schouvaloff.*—La fé es tanto más viva cuanto más se avanza en el camino del bien.

Uno de sus amigos decía un día á Pascal: ¡Ah! si yo tuviese fé ¡qué ejemplar sería mi conducta!

—Pascal le respondió: «Comenzad por conducirnos bien y tendréis fé.» Respuesta de sublime verdad.

*Mezerai.*—Este historiador de Francia había afectado toda la vida gran impiedad. Durante su última enfermedad llamó á sus amigos, para manifestarles cuánto deploraba haberse burlado de la religión, y agregó: «Cred más bien en la insensatez de Mezerai moribundo que en la incredulidad de Mezerai en salud.»

*La incredulidad á nadie hace feliz.*—Vienet, miembro de la Academia Francesa, decía un día á su colega Benjamin Constant: «Grande es mi desgracia al no creer en nada ¡Ah! si yo tuviera hijos los preservaría de esta calamidad haciéndolos educar cristianamente en un colegio de jesuitas.»—«Pienso como tú, le respondió Benjamin Constant; yo también desearía tener fé: es para mí un gran suplicio no creer en nada.»—

Así confirmaban los dos estas palabras de Montesquieu: «¡Cosa admirable! la religión cristiana, que parece no tener por objeto más que nuestra felicidad eterna, nos hace

también felices en esta vida!»

*Sin la fé la tierra sería una caverna de ladrones.*—Un día d' Alembert y Condorcet se sentaban á la mesa de Voltaire y quisieron hablar de su ateísmo; Voltaire se lo impidió diciéndoles:

«Esperad que se alejen mis criados, por que no quiero que me asesinen esta noche.»

¿No es verdad que más de cuatro «católicos» son muchas veces menos reflexivos y menos escrupulosos que los filosofistas mencionados?

FUENTEVIEJA.

### LA OBRA DE UN CATECISMO

Hace poco, un niño católico de París, queriendo deshacerse de su Catecismo, iba á tirarlo á la alcantarilla, cuando otro niño que se hallaba á su lado le disuadió de su propósito, y cogiendo el Catecismo se llevó á su madre. Ni esta ni su hijo eran cristianos, pues pertenecían al judaísmo.

Ambos, sin embargo, abren el Catecismo lo leen de nuevo más detenidamente, no tardando en convertirse á la fé católica.

La lectura del Catecismo, secundada por la divina gracia, había conseguido aquella doble conversión.

### CAPTURA DE UN BARCO PIRATA

El capitán Luigi Montani, que manda el vapor *Sardegna* ha dado cuenta del siguiente caso de piratería, que hace poco honor á nuestro siglo.

Navegaba el *Sardegna* en aguas del Gulf Stream, próximo al Golfo de Méjico; cuando divisó á pocas millas un barco sospechoso, que parecía querer esquivar la proximidad del vapor italiano.

El capitán Montani ordenó, en vista de ello, dar caza al buque fugitivo y al observar que no contestaba á las señales que se le hacían á bordo del *Sardegna*, le amenazó con dispararle unos cuantos cañonazos si no se detenía inmediatamente.

El argumento convenció á los tripulantes del barco é hicieron alto al poco tiempo, si bien intentaron escapar echando los botes al agua. Impidíoles su designio la marinería del *Sardegna*, que armada hasta los dientes rodeó en varias embarcaciones al buque misterioso, mientras el capitán subía á bordo con una fuerte escolta.

Del reconocimiento practicado resultó, en efecto, que se trataba de un barco pirata: su tripulación, compuesta de indios caribes, era de 25 hombres. En los sollados fueron descubiertas dos preciosas mujeres, atadas á la barra y amordazadas.

Ambas se hallaban privadas de sentido. Al recobrar el reconocimiento, relataron una terrible historia de sufrimientos. Los piratas las habían hecho víctimas de toda clase de brutalidad durante su cautiverio.

El barco había sido apresado por los caribes en la costa de Méjico. El capitán y los tripulantes fueron muertos por los piratas y arrojados al agua el mismo día del apresamiento.

Los delincuentes fueron conducidos á bordo del *Sardegna* y entregados en Boston á las autoridades americanas.

### LOS INÚTILES

Por muy extraño que parezca, es lo cierto que no son pocas las personas buenas que son completamente inútiles para su prójimo: no escriben, ni hablan, ni aconsejan, ni atacan el mal, ni defienden á los buenos ni educan á los niños, ni combaten una mala costumbre, ni se asocian con los buenos ni sirven en nada ni para nada... ¡Oh, esta clase de bondades no perjudica ni poco ni mucho al diablo, al que á un solo santo quita centenares de almas!

### TRES AMIGOS

El hombre tiene en este mundo tres amigos: el dinero, los parientes y amigos, y las buenas obras.

El *dinero* le abandona á la hora de la muerte.

Los *parientes y amigos* no pasan de los umbrales del sepulcro.

Las *buenas obras* le acompañan hasta el tribunal del Juez supremo y abogan en su favor.

### CANTARES

El conseguir lo esperado  
no nos produce placer,  
porque viene otro deseo  
en nuestra mente á nacer.

## LECTURAS POPULARES

Cuentos artículos y diálogos de D. Adolfo Clavarana director de LA LECTURA POPULAR.

Nueva edición de los cinco primeros tomos.

Precio 1 peseta cada uno franco de porte.

Tomando doce ejemplares se regalará uno.

No se responde de los paquetes no certificados ni se servirán los pedidos que no vengan precisamente acompañados de su importe y del valor del certificado si se desea esta garantía.

### LA LECTURA POPULAR

Cada acción da derecho á recibir cien ejemplares de cada número ó sea doscientos periódicos al mes, que el accionista reparte por sí entre sus criados, colonos, operarios, feligreses, etc. ó manda distribuir por las aldeas, huertas, caseríos, fábricas, escuelas, establecimientos penales y otros centros.

La suscripción se hace por acciones, medias acciones, cuartos y octavos de acción.

Esta publicación tiene por objeto difundir gratis entre el pueblo la sana lectura moral y religiosa, presentándola bajo formas amenas y ligeras para que se propague más fácilmente.

#### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN DIRECTA

Una acción . . .	4 pesetas mensuales
Media id. . . . .	2 » »
Un cuarto id. . . .	1 » »
Un octavo id. . . .	0'50 » »

Por medio de correspondencia 25 céntimos más por acción mensual, siendo para la península.

Dirigir la correspondencia á D. Pascual García, administrador de este periódico, Orihuela. Puede hacerse también la suscripción en Madrid en la administración de *La Semana Católica*, P.º 6, principal, y en las demás librerías católicas.